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□本报记者 周美玉

□本报记者 刘欣欣
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“安全生产责任重大， 事关
职工切身利益， 也是企业能否健
康发展的关键。 因此， 做好我的
本职工作非常有意义 ， 必须用
心、 尽力做好。” 正因认识到自
己身负重任， 北京市房山区应急
管理局安全生产基础科科长杨雪
峰做工作从来不讲条件， 只要把
工作交给他 ， 他就会尽全力做
好 ， 不负重托 。 因工作成绩出
色， 杨雪峰被评为2022年 “应急
先锋·北京榜样”。

锻造过硬本领应对新形
势新挑战

杨雪峰就读于首都经济贸易
大学安全工程专业， 毕业后来到
原房山区安监局 （现为房山区应
急管理局） 从事职业卫生监察工
作， 2019年机构改革后他又来到
局安全生产基础科工作。 虽然都
是在熟悉的领域工作， 但他时刻
保持求知若渴的状态， 为的就是
更好地应对机构调整后安全生产
领域面临的新形势、 新挑战。

杨雪峰不但注重理论学习，
而且注重将所学应用于实践、 指
导实践。 在安全生产基础科工作
3年多来， 他结合房山区工业企
业和重点行业领域特点， 熟记相
关国家标准、 地方标准， 并结合
日常执法检查加深记忆和理解。

杨雪峰不仅向书本和实践学
习， 还注重跟兄弟单位学习。 辖
区经常组织重点领域联合执法检
查， 杨雪峰在参与执法检查时，
除了细心观察兄弟单位的执法人
员如何通过细节发现问题、 隐患
等的方式方法外， 还会请教对方
行业领域安全生产的特点、 安全
监管需要重点注意的问题等。

久而久之， 杨雪峰不但能够
对应急管理系统直接监管的行业

领域实现精准执法， 也能够对综
合监管领域实行精准执法。 进入
安全生产基础科以来， 他共计检
查企业1814家次， 下达整改指令
书408份， 督促企业消除各类隐
患1277条， 完成行政处罚172起。
严格规范的执法推动了辖区企业
主动及时发现、 消除安全隐患 ，
惩戒了企业安全生产违法行为，
有效预防了辖区内安全生产事故
的发生。

高效沟通推进安全生产
标准化建设

房山区辖区小微企业多， 涉
及行业种类多。 从2019年开始 ，
房山区大力推动企业安全生产标
准化建设 。 作为相关工作负责
人， 杨雪峰深入分析各乡镇企业
情况， 研究工作内容， 开拓工作
思路， 通过采取细化工作目标、
明确专人负责、 强化年终考核等
措施， 推动房山区安全生产标准
化创建工作快速开展。

“中小企业的安全生产三级
标准化达标工作特别不容易 。”
杨雪峰介绍说， “每家企业需要
花费 8000元到 12000元的费用 。
这笔费用看起来并不算多。 但是
对于很多中小企业来说， 用钱的
地方很多 ， 能省则省 。 与此同
时， 很多小企业本来人手就少，
觉得搞标准化还要耗费人员的精
力， 因此积极性普遍不高。”

“对于企业来说， 肯定都要
考虑投入与产出比。” 杨雪峰深
入分析后认为， 只有让企业觉得
这事干得值， 才会有积极性。

为此， 杨雪峰建议乡镇负责
这项工作的人员多向企业负责人
做好解释工作， 系统讲述标准化
到底该怎么做， 能给企业带来哪
些实际的利益。 杨雪峰到企业开
展执法检查时， 也会不厌其烦地
为企业进行解释。

就这样， 在杨雪峰和乡镇各
级人员的共同努力下， 房山区的
三级标准化达标工作一年一个台
阶， 连续三年大幅超额完成工作

任务。 2019年， 完成三级标准化
创建达标企业105家， 小微岗位
达标企业2298家， 超额完成市应
急管理局下达的100家达标任务，
完成率2403%， 全市排名第一 ；
2020年， 完成三级标准化创建达
标企业149家， 小微岗位达标企
业1940家， 超额完成市应急管理
局下达的150家达标任务， 完成
率1393%； 2021年， 完成三级安
全生产标准化创建企业154家 ，
小微企业岗位达标企业2412家 ，
超额完成市应急管理局下达的
600家创建任务目标， 任务指标
完成率428%。

“以前对安全生产工作摸不
着头脑， 不知道该从哪儿抓起。
开展安全生产标准建设以后， 安
全生产工作就有了一个有力的抓
手， 明显感觉企业的安全管理水
平上了一个新台阶。” 一家企业
负责人说。

数字仅仅代表工作成效的一
个方面， 企业的感受更能说明问
题。 如今， 小微企业纷纷表示从
这项工作中受益匪浅。

创新破解有限空间作业
监管难题

杨雪峰向记者介绍， 在安全
生产领域， 有限空间作业具有时
间地点不固定、 多为临时作业等
特点， 一旦发生安全事故多会造
成严重后果， 因此对其的监管成
为 “老大难” 问题。

为了破解这一难题， 杨雪峰
深入剖析有限空间事故典型案
例， 并就加强有限空间作业关键
环节的监管提出意见和建议。

夏季是有限空间作业事故高
发期， 针对这一特点， 杨雪峰提
出在每年春季就召集通信、 供电
等行业主管部门就各自行业领域

的企业开展有限空间作业加强监
督检查， 督促其根据有限空间作
业要求规范作业。

由于有限空间作业随机性
强， 企业如果不主动报备监管部
门很难发现。 针对这一问题， 杨
雪峰提出在全区范围内组织开展
有限空间安全生产作业报备机制
的建议得到了采纳。 2021年， 为
进一步提高有限空间作业知晓
率， 杨雪峰又提出城市有限空间
作业双报备机制， 即有限空间作
业开工前同时向属地和行业主管
部门报告。

“以往有些有限空间作业尤
其是抢修作业一般时间都比较紧
急， 有些企业会将作业外包给劳
务人员。 而这些劳务人员有的甚
至连老板是谁都不知道， 掀开井
盖就敢下井， 根本不具备有限空
间作业安全知识， 更别说规范作
业了。 ”杨雪峰说，实行双报备制
度以后， 行业主管部门会对企业
进行安全叮嘱，同时要求企业严
格按照要求开展作业， 属地安全
检查队会派人到现场进行监督。

为了进一步堵塞安全漏洞，
杨雪峰还建议在全区范围内组织
开展有限空间作业安全生产 “清
风行动” 专项整治、 有限空间作
业安全大检查等专项行动， 进一
步压实行业管理部门、 属地乡镇
和企业有限空间安全监管职责。
另外， 在日常执法检查中， 只要
发现有施工现场进行大修作业就
主动上前检查， 只要涉及有限空
间作业就严格检查。

与此同时， 为完善全区有限
空间安全生产基础台账， 杨雪峰
累计统计有限空间作业场所8万
余个， 根据有限空间类型进行分
类统计， 为更好地开展有限空间
安全监管工作打下了扎实的数据
基础。

为职工精心搭配健康食谱，
不 断 研 究 新 菜 品 “ 俘 获 ” 职
工 的 胃……王军军是北京乐多
港发展有限公司的职工食堂厨
师 长 ， 曾 被 评 为 公 司 2021年
“大工匠”。

王军军自2015年11月担任公
司职工食堂厨师长， 本就餐饮行
业出身的他， 烧出一桌好菜自然
不在话下。 但是公司职工来自全
国各地， 口味不同， 不免给刚接
手这项工作的他带来一定挑战。

民以食为天， 饮食是人生的
头等大事。 王军军开始留意职工
们的饮食习惯， 虚心向老同事请
教， 不断总结归纳， 认真研究新
鲜菜品 ， 短短的时间 ， 便 “俘
获” 了职工们的胃。

接手工作那个初冬， 偶尔有
职工抱怨餐厅早餐太咸， 虽然一
直减少盐量， 可仍然没有效果。
经过认真思考， 王军军最终发现
问题所在。 原来入冬后， 人体内
的水分流失， 口干舌燥， 早起用
餐总会觉得菜品过咸。 于是， 细
心的他开始准备各种各样的粥
品 ， 解决了职工用餐口干的问
题， 营养也随之得到有效补充。

2020年春节期间， 新冠肺炎
疫情来势汹汹， 王军军担心公司
职工的就餐问题， 主动放弃与父

母、 孩子团聚的机会， 留在公司
做饭。 “春节是特殊时期， 饮食

更应该慎重， 其他同事对职工们
的饮食偏好没有我清楚， 我更应
该留下。” 王军军说。

工作细心的王军军， 时常为
职工们准备既营养又新鲜的新菜
品， 比如在早餐豆浆、 米粥、 豆
腐脑的基础上， 今年又开始增加
了花生豆浆 、 红枣豆浆 、 绿豆
羹、 红豆羹等。 炎热的夏季， 他
会为职工们提供爽口的冷面； 寒
冷的冬季， 他隔三岔五就会做一
顿年轻职工喜欢的麻辣烫、 涮羊
肉。 如果赶上早餐做馄饨， 他就
会坚持站在电磁炉旁给职工们现
包现煮， 还针对不同职工的口味
调制汤汁的咸淡。 通过做好这些
小细节， 王军军努力让职工们用
餐更舒心。

为了确保职工用餐安全， 除
了做好看得见的一日三餐外， 王
军军还要做好很多看不见的 “台

下功夫”， 每天检查记录厨房工
作人员的身体情况， 检查记录食
堂冰箱、 冷库、 食堂用具使用情
况及清洗消毒记录， 做好食品留
样， 检验供货商所送货物是否新
鲜。 除此之外， 每天下班前， 王
军军还要坚持进行水电气安全检
查， 记录水电气使用情况。 虽然
工作繁杂， 但他没有丝毫怨言，
用一颗责任心牢牢 “抓住” 了职
工们的心。

就在刚刚过去的中秋节假
期， 王军军仍然留在公司保障应
急小分队和值班人员的用餐， 以
及负责核酸检测工作人员的饭菜
搭配和送餐工作。 只要公司有需
要， 他便义无反顾 “听哨报到”，
每当遇到接待任务， 他总是无怨
无悔、 有条不紊地忙碌在厨房，
用锅碗瓢盆奏响职工餐厅的和谐
曲。

每一项工作都要做得问心无愧
———记房山区应急管理局安全生产基础科科长杨雪峰

北京乐多港发展有限公司职工食堂厨师长王军军：

用美食“俘获”职工的胃 用责任“抓牢”职工的心

王军军 （右）

杨雪峰 （左）


